LECCIÓN 20 - REGULANDO LOS DONES ESPIRITUALES

1 Corintios 14:1-10

Introducción:

El capítulo 14 está relacionado con la corrección del mal uso de los dones espirituales. Los creyentes corintios estaban hablando en lenguas a fin de promover su propia espiritualidad, y no para la edificación de la iglesia y la gloria de Dios. La iglesia estaba abusando del don de lenguas.

Pablo contrasta el don de las lenguas con el de profecía para mostrarle a la iglesia que el don de lenguas es inferior.

Aunque este capítulo fue escrito para corregir un problema específico en Corinto, tiene un uso práctico para corregir el error del mal uso del don de lenguas.

Mostrar que muchos en el moderno movimiento carismático han repetido el error de la iglesia de Corinto. Ellos han magnificado un don para probar su espiritualidad, y al hacer esto han pervertido su significado y propósito.

Tratar el uso y propósito apropiado de los dones espirituales, los dones que deberían ser buscados y los principios que deberían gobernar el uso de todos los dones.

Lenguas – La capacidad dada por el Espíritu para hablar en idiomas no conocidos para el hablante que normalmente no podían ser entendidos por el hablante y los oyentes.

I. EL USO APROPIADO DE LOS DONES ESPIRITUALES – Vv. 1-25.

A. La búsqueda de los dones espirituales – v. 1

1 Corintios 14:1 Seguid la caridad; y desead los dones espirituales, mas sobre todo que profeticéis.

1. Busque el amor – "Seguid la caridad"

La palabra "seguid" viene de la palabra griega "dióko" y significa "perseguir, buscar con avidez, esfuerzo con empeño para adquirir." "Seguid" es un mandato directo.

Es imperativo que la caridad sea perseguida. La búsqueda requiere esfuerzo y aquellos que desean ejercitar los dones apropiadamente deben obtener amor.

La conclusión de Pablo en el capítulo 13 es que los cristianos vayan en busca del amor ávidamente. El verbo se relaciona con la búsqueda hecha con gran intensidad y propósito.

El amor "agápe" no es natural.

2. Busque los dones espirituales – "desead los dones espirituales" –

La palabra "desear" es "zelóo" y se refiere a un deseo que es creado a través de un celo ardiente.

Está muy relacionado a la palabra "seguir." Pablo usa estas dos palabras para mostrar la interdependencia de la posesión del amor y la práctica de los dones espirituales.

3. Busque la profecía – mas sobre todo que profeticéis" –

La profecía en este capítulo es presentada como el don más grande y debería ser el deseo de cada creyente el alcanzar el llamado supremo de Dios. Este deseo podría no ser la determinación del don que recibe el creyente del Espíritu Santo, pero revela la actitud voluntaria del creyente de recibir lo mejor de Dios.

B. El propósito de los dones espirituales – vv. 2-25 –

1 Corintios 14:12 Así también vosotros; pues que anheláis dones espirituales, procurad abundar en ellos para la edificación de la iglesia.

1. El propósito de las lenguas

La iglesia de corinto había pervertido el uso de las lenguas. Ellos no estaban hablando en lenguas para esparcir el Evangelio, sino para su propia edificación.

Pablo hace un contraste entre el don de lenguas y la profecía para mostrar el error de la iglesia y el uso apropiado de las lenguas.

El don de lenguas fue dado como señal.

- 1 Corintios 14:22 Así que, las lenguas son por señal, no a los creyentes, sino a los incrédulos; pero la profecía, no a los incrédulos, sino a los creyentes.
- **2.** El propósito de profetizar El versículo 22 dice, "la profecía, no a los incrédulos, sino a los creventes."

La profecía era la capacidad de exponer un mensaje inspirado de Dios para encajar en un propósito y/u ocasión específica.

Este don era necesario porque los discípulos y la iglesia primitiva no tenían ningún sistema de teología doctrinal en donde basar su conocimiento.

El Nuevo Testamento todavía no había sido completado. Por consiguiente Dios se movió en los hombres para predicar mensajes reveladores con respecto a los temas doctrinales y administrativos.

El don de la profecía produjo tres resultados.

Edificación – Promoviendo el conocimiento y sabiduría en otros cristianos, edificando y confirmando.

Exhortación – Pidiendo ánimo.

Consolación – Consolando, calmando, tranquilizando.

Pablo claramente identifica el propósito deseado de los dones. Son para edificar la iglesia.

El versículo 6 revela los cuatro dones que producen fruto de manera más efectiva.

1 Corintios 14:6 Ahora pues, hermanos, si yo vengo a vosotros hablando en lenguas, ¿qué os aprovechará, si no os hablo, o con revelación, o con ciencia, o con profecía, o con doctrina?

Revelación – Desvelar la verdad oculta.

Ciencia - Entendimiento general y más profundo de la revelación de Dios.

Profecía – Discurso de inspiración divina mediante la reprimenda, reprobación, consuelo o revelación.

Doctrina – Enseñanza que imparte instrucción.

2. El problema a corregirse – El malentendido del don de lenguas y su propósito.

<u>El error de los corintios</u> – Muchos de los creyentes en Corinto pensaban que las lenguas era un don superior y la posesión de éste los exaltaba.

El versículo 4 es una reprimenda de Pablo. Las lenguas edifican al individuo.

Estos creyentes estaban emulando las religiones paganas que los rodeaban en Corinto.

Muchas de las religiones falsas de Corinto creían en la transferencia de poder de los dioses a la persona que adoraba. Una evidencia de esta transferencia <u>era el hablar en éxtasis</u>.

Aquellos que estaban en la secta y recibían este "don" eran iniciados en hermandades secretas, dándole a la persona un estatus religioso más alto.

Primero necesitamos definir el "hablar en lenguas."

La frase es identificada por la palabra griega "glossalalia," la cual está compuesta de "glossa" y "laléo." "Glossa" significa "idioma."

"<u>Laléo" significa "hablar.</u>" <u>La misma palabra es usada a lo largo del Nuevo Testamento y</u> siempre se refiere a "idioma."

El don de lenguas era la habilidad de hablar en un idioma extranjero el cual el hablante no había conocido previamente. ¿Por qué creemos que las lenguas se refieren a idiomas extranjeros en 1 Corintios 14?

La palabra es usada 50 veces en el Nuevo Testamento. <u>Catorce veces es usada para referirse a la lengua natural. Una vez es usada simbólicamente en Hechos 2 como lenguas repartidas de fuego.</u> La palabra "diálektos" es usada cinco veces para describir un idioma o dialecto. "Lengua" es usada dos veces de manera metafórica como en Hechos 2:26. <u>Cada otra ocurrencia de la palabra en el Nuevo Testamento se refiere a idiomas.</u>

Las lenguas (o idiomas) siempre tenían que ser interpretadas y traducidas para entender. La palabra griega para "interpretación" es usada 12 veces en el Nuevo Testamento.

<u>Cada uso se refiere a la traducción de idiomas.</u> Véase Mateo 1:23; Marcos 5:41; 15:22, 34; 1 Corintios 14:28; Juan 1:38-42; Juan 9:7.

En 1 Corintios 14:21, Pablo comienza con una cita de Isaías 28:11-12. <u>La otra "lengua" hablada</u> por Isaías no era celestial, sino el idioma de los asirios que capturarían a Israel.

En 1 Corintios 12:10 Pablo usa la frase "géneros de lenguas." La palabra "génos" es traducida como "clases" y su uso siempre revela relación cercana.

"Gen" significa "familia; en la misma familia." En el capítulo 14 Pablo usa nuevamente la palabra cuando dice, "Tantas clases de idiomas hay, seguramente, en el mundo."

Si comparamos los dos usos de "clases" vemos que las lenguas deben estar relacionadas con el idioma.

En Versículo 4 aparece la palabra "desconocida." Los carismáticos actúan como si esta palabra tuviese una definición exclusiva.

Por consiguiente dicen que es sobrenatural. El uso de la palabra no demanda que la lengua sea desconocida para todos sino para el hablante.

En Hechos 2:9-11, 17 se mencionan las diferentes nacionalidades y dialectos. Los hombres de cada una de estas naciones "oyeron" en su "propia lengua." Nótese lo que se dijo en el versículo 7, "Mirad, ¿no son galileos todos estos que hablan?" El versículo 6 dice, "cada uno les oía hablar en su propia lengua."

<u>Corinto estaba teniendo un problema con las "lenguas"</u> a causa de la diversidad de las nacionalidades que vivían en la ciudad. Todos los viajes comerciales se enfocaban en Corinto.

Todos los barcos que llevaban bienes del este al oeste atracaban en el Golfo Sarónico y de Corinto. Este flujo de personas de todo el mundo trajo una diversidad de idiomas. La multiplicidad de idiomas creó una situación perfecta para la perversión de "hablar en lenguas."

<u>Pablo explica por qué el hablar en lenguas no edifica.</u> En el versículo 7 comienza hablando de sonidos en el mundo natural. Cada uno de estos sonidos sirve como un propósito específico. Ellos dan un sonido de distinción. Los sonidos característicos dan mensajes característicos.

Si las lenguas son habladas en una multitud de gente que no está acostumbrada al idioma en particular, el discurso es como si uno estuviese hablándole al aire.

El capítulo entero está dedicado para enseñar a los corintios la importancia de hablar en un idioma que sea entendible para todos.

Algunas partes se puede aplicar al don de lenguas...algunas cosas aplican a hablando en un idioma entendido por todos o con alguien para traducir. Si alguien <u>hablase en un idioma que no es conocido</u>, debería haber intérpretes para ayudar a aquellos que no conozcan el idioma para que puedan entender.

En los versículos 14-19 Pablo enfatiza el punto en que todos los dones espirituales deberían ser fructíferos.

La producción de los dones espirituales es visto en el entendimiento, bendición y edificación.

Esto es imposible si los creyentes se encuentran confundidos porque no pueden entender lo que se está hablando.

<u>Pablo reprende a la iglesia con su cita de Isaías. V21</u> El don de lenguas no tenía que ser practicado entre los hermanos. <u>Fue una señal para aquellos que no creían.</u>

C. La preeminencia de profetizar – v. 5

1 Corintios 14:5 Yo quisiera que todos vosotros hablaseis en lenguas, pero más que profetizaseis; porque mayor es el que profetiza que el que habla en lenguas, a no ser que las interprete para que la iglesia reciba edificación.

Si las lenguas fuesen habladas en la congregación, causarían gran confusión y ridículo. Los pecadores y los hombres indoctos pensarían que la iglesia está "loca."

¿Por qué profetizar es algo más grande que las lenguas? Véase los versículos 24-25.

1 Corintios 14:24–25

24Pero si todos profetizan, y entra algún incrédulo o indocto, por todos es convencido, por todos es juzgado;

25y de esta manera los secretos de su corazón se hacen manifiestos; y así, postrándose sobre su rostro, adorará a Dios, declarando que en verdad Dios está en vosotros.

Profetizar trae convicción – "por todos es convencido." Profetizar trae entendimiento de juicio – "por todos es juzgado."

Profetizar revela los secretos del corazón de un hombre – "los secretos de su corazón se hace manifiesto."

Profetizar produce contrición – "postrándose sobre el rostro."

Profetizar da como resultado adoración - "adorará a Dios."

Profetizar crea un testimonio – "declarando que verdaderamente Dios está entre vosotros."

II. LOS PRINCIPIOS PARA GOBERNAR LOS DONES ESPIRITUALES – vv. 26-40 –

Es importante entender el estado de la iglesia de Corinto. Los miembros de la iglesia estaban divididos por las personalidades y cada uno estaba tratando de establecer su preeminencia.

Imagine el caos creado por los múltiples grupos tratando de tomar el control de los servicios en la iglesia. Las personas estaban enseñando, predicando, hablando en lenguas, pronunciando interpretaciones y haciendo cualquier cosa con tal de captar la atención. Pablo establece principios para gobernar los servicios de adoración.

A. Principios para gobernar las lenguas – vv. 27-28.

1 Corintios 14:27-28

27Si alguno habla en lengua desconocida , sea esto por dos, o a lo más tres, y por turno; y uno interprete.

28Pero si no hay intérprete, calle en la iglesia, y hable a sí mismo y a Dios.

"Sea esto por dos, o a lo más tres" – La limitación para aquellos que hablaban en lenguas fue dada para eliminar la confusión causada por muchas personas que hablaban a la vez.

Sólo una consideración – Si el hablar en lenguas tenía que hacerse hablando en éxtasis, ¿por qué Pablo pondría restricciones en el Espíritu de Dios?

"por turno" – Esto significa que los hablantes deberían ser escogidos y se les debería dar una "parte" y "tiempo" específico para hablar.

Esto revela el orden al hablar en lenguas en la iglesia primitiva. ¿Por qué la iglesia designaría tiempos específicos para hablar en lenguas?

Porque en la iglesia estaban aquellos que no entendían el idioma que se estaba hablando. En cada servicio se daba tiempo para explicar la Palabra de Dios a estas personas.

"Uno interprete" – Si no había intérpretes no se permitía que las personas que hablaban en lenguas hablasen en el servicio. El verbo "interpretar" se refiere a la "traducción de palabras o el llevar el significado de un idioma a otro." (Bauer)

B. Principios para gobernar la profecía – vv. 29-33.

1 Corintios 14:29–33

29Asimismo, los profetas hablen dos o tres, y los demás juzguen.

30Y si algo le es revelado a otro que está sentado, calle el primero.

31Porque podéis profetizar todos uno por uno, para que todos aprendan, y todos sean exhortados.

32Y los espíritus de los profetas están sujetos a los profetas;

33porque Dios no es autor de confusión, sino de paz; como en todas las iglesias de los santos.

Los profetas también estaban limitados a dos o tres.

Los otros profetas en la iglesia tenían que determinar si el mensaje era verdad.

Aquellos a quienes les era revelado la verdad se les otorgaba tiempo para hablar. El tiempo tenía que ser compartido.

Los profetas tenían que hablar en orden y sin confusión.

Los profetas tenían que ser capaces de controlar su don. Controlaban conscientemente lo que hablaban.

Los mensajes deberían ser dados de una forma que produzcan paz y confusión.

C. Principios para las mujeres – vv. 34-35.

1 Corintios 14:34–35

34Vuestras mujeres callen en las iglesias; porque no les es permitido hablar, sino que estén sujetas, como también la lev lo dice.

35Y si quieren aprender alguna cosa, pregunten en casa a sus maridos; porque vergonzoso es que una mujer hable en la iglesia.

Las mujeres tenían que guardar silencio en la iglesia. ¿Qué significa esto? Algunos han enseñado que nunca deberían hablar en la iglesia.

La referencia a que callen las mujeres se relaciona a los dones que fueron previamente mencionados. El templo de Afrodita estaba localizado en Corinto. Este templo tenía más de 1,000 prostitutas que servían como sacerdotisas. En sus actos de perversión sexual muchas serían "dotadas" o poseídas por el espíritu de Afrodita y comenzarían a hablar en éxtasis.

El mandato a las mujeres que era que callen en la congregación hacía que se la proteja de la aparición de tales prácticas.

A las mujeres se les ha dado una posición de sumisión dentro de la iglesia.

1 Timoteo 2:11–12

11La mujer aprenda en silencio, con toda sujeción.

12Porque no permito a la mujer enseñar, ni usurpar autoridad sobre el varón, sino estar en silencio.

Las mujeres no tienen que hablar porque es una señal de rebelión al plan de Dios. Estos versículos a menudo son etiquetados como mandatos culturales. Sin embargo, estos principios se aplican a "todas las iglesias de los santos."

La mujer tiene que estar bajo la autoridad del marido. Es indecoroso que una mujer hable en la iglesia.

Sus acciones en la iglesia deberían proyectar sumisión. La palabra indecoroso significa "deshonroso."

Este mandamiento también expone la herejía del movimiento carismático. No deben predicar ni usupar autoridad las mujeres.

Nota: En las iglesias carasmaticas muchas veces las mujeres son las lideres y hablan en extasis diciendo que es el don de lenguas.

Conclusión:

Pablo cierra el capítulo con el desafío a considerar los principios dados como el mandato de Dios. Pablo basó su autoridad en su comisión dada por Dios. Da una aseveración para pensar en el versículo 38. "Mas el que ignora, ignore."

La palabra ignorar significa "desatender" lo que ha sido hecho conocido evidentemente. Si un hombre desatiende a Dios, Dios lo desatenderá. Los dones son legítimos, pero deben ser hacerse decentemente y con orden.

[&]quot;Decentemente" = "De una manera honesta y educada."

[&]quot;Orden" = "De una forma arreglada."

LECCIÓN 21 - EL HECHO DE LA RESURRECCIÓN

1 Corintios 15:1-10

Introducción: El capítulo 15 es el capítulo más grandioso en toda la Biblia con respecto a la doctrina de la resurrección de los muertos. La declaración de Pablo en el versículo 12 claramente explica la necesidad de esta discusión. Él escribe, "¿cómo dicen algunos entre vosotros que no hay resurrección de muertos?" La iglesia estaba bajo la influencia de los falsos maestros. ¿Los saduceos? Ellos negaron la resurrección de los muertos. Véase Hechos 23:6-9; 26:6-8. Considerando su intenso odio por Cristo, es improbable que ellos estuviesen teniendo comunión con la iglesia en Corinto.

¿Los epicúreos? La declaración de Pablo en el versículo 32, "comamos y bebamos, porque mañana moriremos," da alguna evidencia.

¿Los griegos en Corinto? La predicación de la resurrección en Atenas produjo burla. Véase Hechos 17:32.

Objetivos de la lección:

Comunicar la importancia de la resurrección de Jesucristo. Identificar t evaluar las pruebas de la resurrección de Cristo.

<u>Definiciones de términos o frases importantes:</u>

Resurrección – Una doctrina central del Cristianismo que afirma que Dios levantó a Jesús de los muertos al tercer día. Sin la resurrección, el apóstol Pablo declaró, la predicación cristiana y la creencia no tienen sentido (1 Corintios 15:14). La resurrección es el punto en el cual la intención de Dios para Jesús llega a ser clara (Romanos 1:4) y a los creyentes se les asegura que Jesús es el Cristo.

Evangelio – La historia del nacimiento, vida, acciones, muerte, resurrección, ascensión y doctrinas de Jesucristo; o una revelación de la gracia de Dios al hombre caído a través de un mediador, incluyendo el carácter, las acciones y las doctrinas de Cristo, con todo el esquema de la salvación, como es revelado por Cristo y sus apóstoles. Este Evangelio se dice haber sido predicado a Abraham, por la promesa, "en ti serán benditas todas las naciones." Gálatas 3:8.

LA RESURRECCIÓN DE CRISTO: UN PRINCIPIO PRIMARIO - vv. 1-4.

<u>Primario a causa de su importancia</u> – v. 3 – "Porque primeramente os he entregado." La palabra "primeramente" es traducida de "prótos" que significa "el primero en tiempo, lugar, orden o importancia." La muerte, sepultura y resurrección constituyen el mensaje más importante para predicar.

Hebreos 6:2 incluye la doctrina "de la resurrección de los muertos" como un principio primario. La resurrección es vital porque revela la aprobación de Dios de Cristo como nuestra propiciación. Así como el retorno del sumo sacerdote de detrás del velo testificaba de la aceptación de la sangre para expiación, la resurrección de Cristo probó la eficacia de Su sangre y obra expiatoria.

La resurrección es la culminación del Evangelio. Es el enfoque de todo el plan de Dios, es decir, llevar al hombre de la muerte a la vida. La resurrección de Cristo ilustra la resurrección espiritual de todos los redimidos.

La resurrección fue más que la simple respuesta de Dios a la multitud que crucificó a Cristo. Fue más que un evento aislado en el escenario histórico de Jerusalén. Fue la evidencia de la completa redención del hombre.

El hecho de la muerte demanda el hecho de la resurrección. La muerte, el fruto del pecado, es conquistada por la vida, el fruto de justicia. Este contraste de muerte y vida puede ser visto a lo largo de la Biblia.

La muerte es un efecto universal porque el pecado es una causa universal. La resurrección remedia el efecto del pecado.

Primario a causa de su inclusión – vv. 3-4 – "y que resucitó al tercer día."

Obviamente la resurrección es incluida como un elemento esencial del Evangelio de Cristo. La muerte de Cristo – "Cristo murió por nuestros pecados," la sepultura de Cristo – "y que fue sepultado," la resurrección de Cristo – "y que resucitó."

En el versículo 1 Pablo define el mensaje del capítulo 15 como el Evangelio. "os declaro, hermanos, el evangelio."

La resurrección es vital para las tres cosas en el versículo 1 y 2. Debe ser incluido para ser genuino.

Recepción – "el cual también recibisteis" – La resurrección debe ser aceptada.

Confianza – "en el cual también estais firmes" – La resurrección debe ser afirmada.

Redención – "por el cual asimismo... sois salvos" – La resurrección debe ser activada.

Pablo usa dos fuentes concretas para mostrar que la resurrección es esencial para el Evangelio – Su experiencia personal – "os he enseñado lo que asimismo recibí;" la Palabra de Dios – "conforme a las Escrituras."

LA RESURRECCIÓN DE CRISTO: UNA PRUEBA POSITIVA – Vv.5-10

<u>Un ataque perpetuo</u> – v. 12 – "¿cómo dicen algunos entre vosotros que no hay resurrección de muertos?"

Desde los tiempos de Cristo diferentes facciones, cuyas creencias tenían como fundamento más el intelectualismo que la autoridad bíblica, han atacado la realidad de la resurrección. Ellos abordan el tema desde un fundamento científico, filosófico e intelectual. Ellos creen en la "religión de la no religión." Enseñan que todas las religiones tienen las mismas raíces, misticismo egipcio. Estos "eruditos" parecen olvidar las historias más antiguas de Babilonia, Sumeria y Edén. Siempre ha habido una lucha entre dos líneas de creencia religiosa, comenzando con Caín y Abel. Caín basó su religión en el razonamiento humano y Abel en la fe. Ejemplo: La iglesia Catolica no enseña la creación.

Aquellos que profesan una fe en la interpretación literal de la muerte, sepultura y resurrección de Cristo son descritos como que mantienen una "actitud primitiva" de la religión.

Muchos de estos filósofos enseñan que la cruz es una "alegoría cósmica." Hall escribe, "Innumerables salvadores han muerto por los pecados del hombre y por la mano del hombre, y

"Innumerables salvadores han muerto por los pecados del hombre y por la mano del hombre, y a través de sus muertes han intercedido en el cielo por las almas de sus ejecutores... Casi todas estas historias tienen sus raíces en la adoración al sol, porque la esfera gloriosa del día es el

Salvador que muere anualmente por cada criatura dentro de su universo, pero año tras año nuevamente resucita victorioso de la tumba de invierno." (Las Enseñanzas Secretas de Todas las Edades, CLXXXIII)

Otros hablan de los 16 salvadores crucificados de la historia para desacreditar a Jesucristo. Ellos son listados como: "Prometeo, Adonis, Apolo, Atis, Baco, Buda, Krishna, Horus, Indra, Ixión, Mitra, Osiris, Pitágoras, Quetzalcóatl, Semíramis y Júpiter." "...todos estos héroes dieron sus vidas al servicio de la humanidad... y murieron como mártires por la causa del progreso humano."

Los líderes religiosos han tratado de poner a Jesús en la categoría de los maestros "buenos y sabios." Sólo hay un problema. Las enseñanzas de Jesús nunca pueden definirlo como un maestro "bueno y sabio" a menos que Él sea quien dice que es, y que haya hecho lo que dijo que haría, es decir levantarse de los muertos.

¿En qué basaría la descripción de maestro "bueno y sabio"? ¿Su enseñanza? Sí. Entonces evaluemos las enseñanzas de Cristo para ver si era "bueno y sabio" según sus estándares. Jesús enseñó que era perfecto — ¿Hacemos santos de personas que pensamos que no tienen pecado

Moisés – Éxodo 3:11 – "¿Quién soy yo para que vaya a Faraón" Véase 4:10 – "habla."

Jacob – Génesis 32:10 – "Menor soy que todas las misericordias."

Isaías – Isaías 6:5 – "¡Ay de mí! que soy muerto."

Pablo – 1 Corintios 15:9 – "no soy digno de ser llamado apóstol."

<u>Juzgó a otras personas</u> – Mateo 23:27 – "sois semejantes a sepulcros blanqueados" – Mateo 23:24 – "¡Guías ciegos, que coláis el mosquito, y tragáis el camello!"

Él habló con autoridad según la ley de Moisés – Mateo 5:27-28 – "Oísteis que fue dicho: No cometerás adulterio. Pero yo os digo que cualquiera que mira a una mujer para codiciarla, ya adulteró con ella en su corazón."

Jesús enseñó que Él estaba en el centro del universo religioso.

Juan 14:6 – "Yo soy el camino, y la verdad, y la vida; nadie viene al Padre, sino por mí."

Lucas 14:26 – "Si alguno viene a mí, y no aborrece a su padre, y madre, y mujer, e hijos, y hermanos, y hermanas, y aun también su propia vida, no puede ser mi discípulo."

Juan 10:10 – Jesús enseñó que Su muerte traería vida abundante a todos los que creyeran.

<u>Juan 8:58 – Jesús enseñó que vivió antes de Abraham.</u>

Lucas 10:18 – Jesús enseñó que vio a Satanás caer del cielo.

Mateo 28:18 – Jesús enseñó que toda potestad era Suya.

¿Cuál es el punto? Ningún otro maestro descrito como "bueno y sabio" por parte de la "élite intelectual" alguna vez hizo afirmaciones "ridículas" como estas. ¿Son las enseñanzas de Cristo "buenas y sabias" para sus estándares?

Buda nunca creyó que era perfecto. Simplemente le enseñó a la gente cómo experimentar el Nirvana.

Mahoma estableció su autoridad con el mensaje del ángel, no por sí mismo.

Confucio sólo proyectó un conjunto de reglas para crear una utopía.

Jesús es diferente de todos los otros maestros religiosos. Jesús testificó de Su deidad en Marcos 10:17-18. La Biblia dice, "Al salir él para seguir su camino, vino uno corriendo, e hincando la rodilla delante de él, le preguntó: Maestro bueno, ¿qué haré para heredar la vida eterna?" Maestro bueno significa "maestro o rabí bueno y sabio." ¿Cuál fue la respuesta de Jesús? "Jesús le dijo: ¿Por qué me llamas bueno? Ninguno hay bueno, sino sólo uno, Dios." Él debe ser reconocido como Dios si tiene que ser llamado bueno.

<u>Una afirmación poderosa</u> – vv. 5-8 – "apareció."

Jesús prometió sólo una señal (evidencia) para autenticar Su persona y mensaje. Mateo 12:38-40. "Entonces respondieron algunos de los escribas y de los fariseos, diciendo: Maestro, deseamos ver de ti señal. El respondió y les dijo: La generación mala y adúltera demanda señal; pero señal no le será dada, sino la señal del profeta Jonás. Porque como estuvo Jonás en el vientre del gran pez tres días y tres noches, así estará el Hijo del Hombre en el corazón de la tierra tres días y tres noches."

Jesús nos prometió un hecho en la historia en el cual basar nuestra fe. Es Su resurrección de los muertos.

Debemos asumir 8 hechos para llegar a una decisión concluyente de Su resurrección.

<u>Jesús vivió</u> – Debemos reconocer que vivió.

<u>Jesús fue crucificado</u> – Este es un hecho histórico registrado fuera de las páginas de la Escritura. <u>Jesús fue considerado muerto</u> – El hecho que los soldados no rompiesen sus piernas muestra que estaba muerto.

<u>Fue sepultado en un sepulcro conocido y accesible</u> – La Biblia identifica al propietario de la tumba.

<u>Los discípulos predicaron de su "resurrección"</u> – Pedro, Jacobo, Juan y Pablo predicaron este mensaje.

<u>Los líderes judíos querían contener el mensaje de la resurrección</u> – Como ellos crucificaron a Jesús querían asegurarse de no permitir que este mensaje del Salvador resucitado se esparza. <u>Los discípulos fueron perseguidos terriblemente</u> – Todos excepto uno, Juan, sufrieron la muerte de mártires.

La tumba estaba vacía - Obviamente estaba vacía o no habría habido controversia.

Por lo menos hay 8 teorías inventadas por los "teólogos" para explicar la resurrección.

Los discípulos robaron el cuerpo.

Los líderes judíos robaron el cuerpo.

Los líderes romanos robaron el cuerpo.

Las mujeres fueron al sepulcro equivocado.

Las mujeres y los discípulos estaban experimentando alucinaciones causadas por el dolor.

La teoría de la resucitación – Jesús, considerado muerto, revivió en la frialdad del sepulcro.

Los discípulos inventaron una mentira para guardar las apariencias ante sus seguidores.

Jesús en realidad se levantó de los muertos. Todo es verdad.

Todas estas teorías pueden ser puestas en categorías bajo dos opciones.

Opción 1 – Toda la historia es una mentira.

Teoría 1 – Los discípulos robaron el cuerpo – Bueno es obvio que mintieron.

Teoría 2 – Los judíos robaron el cuerpo – Ellos querían probar que la resurrección no era verdad. ¿Por qué robarían el cuerpo? Si lo hicieron, los discípulos mintieron. Ellos predicaron de Su resurrección.

Teoría 3 – Los romanos robaron el cuerpo – ¿Por qué harían algo para crear insurrección en la comunidad judía que estaban gobernando? Si lo hicieron, los discípulos mintieron.

Teoría 4 – Las mujeres fueron al sepulcro equivocado – Bueno, seguro cuando les dijeron a los discípulos alguien habría sido capaz de encontrar el sepulcro correcto, especialmente los líderes judíos.

Teoría 5 – Alucinaciones – ¡Pero la tumba estaba vacía! ¿Es una alucinación del año 2,000?

Teoría 6 – Resucitación – Incluso si Cristo sólo revivió, los discípulos todavía estarían predicando una mentira.

Teoría 7 – Los discípulos mintieron.

Opción 2 – Teoría 8 – Toda la historia es verdad, tal como la Biblia lo dice.

¿Por qué deberíamos creer que el relato de la resurrección es verdadero?

<u>Porque Pablo nos dice que se les apareció a los siguientes:</u> Cefas, los doce, quinientos hermanos, Jacobo, todos los apóstoles y a sí mismo como el último de todos.

Por las vidas cambiadas de los testigos. Los cambios convergen en el tiempo de la resurrección.

Pedro que era inestable se convirtió en la roca de Gibraltar en la historia de la iglesia.

Juan, uno de los Hijos del trueno, se convierte en el discípulo del amor.

Tomás, el que dudaba, va a la gente de la religión mística oriental para probar su fe.

Pablo, un asesino, va la misma gente que persiguió con el mensaje que una vez odió.

<u>Por su estricta obediencia al mandato del Señor.</u> Los discípulos esperaron siete semanas antes de comenzar a predicar la resurrección el día de Pentecostés. Aquellos que apoyan la Teoría 7 dicen que les tomó tiempo idear la mentira. No, ellos simplemente estaban obedeciendo el mandato del Señor de esperar.

<u>Por el precio que cada uno pagó.</u> Muchos de los seguidores de Cristo murieron como mártires, todos por una "mentira."

Lucas – Colgado por los sacerdotes idólatras.

Marcos – Fue arrastrado por caballos a través de las calles de Alejandría hasta que fue hecho pedazos.

Tomás – Atravesado por una espada brahmán cerca de Madrás, India.

Andrés – Crucificado en la cruz de San Andrés. Una cruz construida en forma de X.

Pedro – Crucificado de cabeza. Se sintió indigno siendo crucificado de la misma forma de Jesús. Bartolomé – Desollado(skinned) hasta la muerte recibiendo azotes(lashings) en Armenia. Todos murieron solos. Sin ninguna forma de comunicación para apoyarse el uno al otro, ninguno se retractó de su "mentira." Si el grupo hubiese permanecido junto, habría sido más fácil permanecer comprometido a una mentira. Sin embargo estos hombres se esparcieron a lo largo del mundo conocido. Ejemplo – Nadie habría conocido si Tomás se había retractado en la India. Él podría haber regresado a Jerusalén contando historias de cuán valientemente predicó delante de la gente. Pero escogió morir en lugar de cambiar su mensaje. Bartolomé estaba en Armenia solo. Estuvo en un poste(pole) de azotes(lashing) donde sería azotado hasta que su piel fuera sacada en pedazos de su cuerpo. Nadie habría sabido si se hubiese retractado. Pero eligió ser azotado y morir a través de una muerte lenta y agonizante. Todos estos hombres murieron solos y en 2,000 años nadie ha encontrado alguna información que sugiera su negación de Cristo o Su resurrección. ¿Por qué? Porque todo esto es verdad. ¡Jesús salió vivo!

LAS PRUEBAS DE LA RESURRECCIÓN – LECCIÓN 22

1 Corintios 15:12-34

<u>Introducción</u>: La controversia en Corinto se centró en la resurrección física del cuerpo. La iglesia estaba siendo influenciada por los gnósticos que enseñaron que toda la carne era mala y por consiguiente la resurrección de la carne de un hombre era incomprensible. <u>También la mitología y filosofía griega enseñaban que el alma inmortal del hombre entraba en el dominio de los dioses, mientras que su cuerpo permanecía en la tierra. Pablo <u>enfatiza la resurrección de Cristo como la base de la fe cristiana</u> y muestra como la resurrección del cuerpo es declarada y dependiente de Su resurrección. Para combatir la falsa enseñanza Pablo verifica la resurrección del cuerpo empleando cuatro herramientas.</u>

Objetivos de la lección:

- 1. Revisar el argumento de Pablo de la necesidad de la resurrección de Cristo.
- 2. Probar la resurrección comparándola con los pasajes doctrinales y los temas en la Escritura.
- 3. Listar los argumentos adicionales que hace Pablo en un intento de mostrar la lógica y razón de la resurrección.

Definiciones de términos o frases importantes:

- 1. **Espiritualizar** Convertir a un significado espiritual.
- 2. **Bautismo por poderes** El bautismo por los muertos, bautismo vicario o bautismo por poderes es la práctica religiosa de bautizar a una persona viva en nombre de una que está muerta; la persona viva actúa como si tuviese la autorización de la persona fallecida.

I. RAZONAMIENTO DEDUCTIVO – vv. 12-19 – "si."

- A. <u>El fundador</u> v. 12-13 "tampoco Cristo resucitó."
 - 1. La credibilidad de nuestro fundador, Jesús, se encuentra en juego si negamos la resurrección. La resurrección de Cristo fue la justificación de Su ministerio como nuestro Salvador.
 - 2. La resurrección es el fundamento de nuestra fe. Autentica las enseñanzas de Cristo.
 - 3. El Evangelio fue dado para llevar a los hombres de "muerte a vida." La resurrección de Cristo claramente tipifica este transporte de la oscuridad a la luz.
 - 4. Jesús es el "autor y consumador" de la fe. Uno no puede creer en la predicación de la cruz si se abandona la predicación de la resurrección. Son interdependientes.
- **B.** <u>La fe</u> v. 14 "vana es entonces nuestra predicación, vana es también vuestra fe."
 - 1. Los corintios no habían negado completamente la ocurrencia de la resurrección, **pero habían intentado "espiritualizar" la enseñanza**. Incluso hoy en día los teólogos tratan de espiritualizar la resurrección. Enseñan que la resurrección de Cristo se refiere a una experiencia en los "corazones de los creyentes" cuando son obedientes a la palabra de Dios. ¿Bajo qué autoridad hacen esta suposición?
 - 2. Si no podemos aceptar la enseñanza de Cristo como literal, nuestra fe está vacía. Basamos nuestra confianza solamente en la autoridad de las Escrituras.
 - 3. <u>La fe debe tener un fundamento. Nuestra fe está fundada en las Escrituras.</u> Las Escrituras nos enseñan cómo creer así como el qué creer.
 - 4. La resurrección de Cristo es el factor distintivo del Cristianismo. ¡Nuestro Salvador vive!
- C. Los seguidores v. 15 "somos hallados falsos testigos."
 - Negar la resurrección literal de Cristo sería desacreditar el testimonio de aquellos que lo testificaron.

- 2. ¿Podemos confiarles a estos "testigos" la escritura del resto del Nuevo Testamento? ¿Envió Dios estos hombres para engañar al mundo? ¿Los apóstoles reportaron algo que nunca experimentaron?
- 3. El testimonio de los mensajeros de Dios debe ser plenamente aceptado o no puede ser aceptado de ninguna manera.
- 4. ¿Por qué estos hombres abandonarían su propia seguridad para predicar una mentira conocida? No había nada que ganar sino persecución y muerte por predicar este mensaje.
- 5. El cambio y compromiso drástico de sus vidas testificó de su autenticidad.
- **D.** El perdón vv. 16-17 "aún estáis en vuestros pecados."
 - 1. ¡La fe vana es una fe sin valor! La palabra griega "kenós" se refiere a "vacío; desprovisto de riqueza espiritual."
 - 2. La resurrección es el poder del Evangelio. Es el mismo poder que lo hace nacer a uno en la familia de Dios.
 - 3. Sin el poder de la resurrección todavía estamos muertos en delitos y pecados. Romanos 4:25, "el cual fue entregado por nuestras transgresiones, y resucitado para nuestra justificación." La resurrección fue la prueba de la aceptación de la obra redentora de Cristo la cual garantizó nuestra salvación.
 - 4. En el Antiguo Testamento en el día de expiación, la nueva aparición del sumo sacerdote de detrás del velo verificaba la aceptación del sacrificio por parte de Dios. El sacerdote se mostraba ante el pueblo para declarar su perdón. Cristo se le apareció a Sus discípulos para declarar la terminación de nuestra redención.
 - 5. Romanos 5:10 "Porque si siendo enemigos, fuimos reconciliados con Dios por la muerte de su Hijo, mucho más, estando reconciliados, seremos salvos por su vida."
 - 6. Además, si Cristo está muerto, ¿quién se pone como nuestro Abogado ante Dios para el perdón de nuestro pecado? Véase 1 Juan 1:9-2:1.
- E. El futuro v. 18-19 "perecieron... somos los más dignos de conmiseración de todos los hombres."
 - 1. <u>Implicaciones eternas</u> "Entonces también los que durmieron en Cristo perecieron."
 - a. <u>Si no hay la resurrección corporal, todos aquellos que han muerto en Cristo están totalmente destruidos</u>. No están en existencia. <u>Por consiguiente, la esperanza en el</u> cielo es vana.
 - b. El conocimiento de nuestra reunión futura con los santos que han muerto es una gran consolación en esta vida. Pablo, al hablar sobre esta reunión, escribió, "Por tanto, alentaos los unos a los otros con estas palabras."
 - 2. <u>Implicaciones presentes</u> "somos los más dignos de conmiseración de todos los hombres."
 - a. La frase "más dignos de conmiseración" es traducida de "eleeinós" que significa "ser compadecido(pittied)."
 - b. La posesión de esperanza, exclusiva para esta vida, le daría al creyente vacío de gozo y expectativa.
 - c. La esperanza de salvación está centrada en nuestra graduación de la tierra al cielo a través de la resurrección. En el cielo tenemos recompensas, nuevos cuerpos pleno conocimiento, salud perfecta, no hay lágrimas o dolor. Y ante todo tenemos a nuestro Redentor, Jesucristo.
 - d. La doctrina de la resurrección crea un deseo a permanecer fiel. Da propósito para vivir.

II. REALIDAD DOCTRINAL – vv. 20-28.

- A. <u>La resurrección de Cristo</u> vv. 20 y 23 "primicias de los que durmieron es hecho."
 - **Las primicias** vv. 20 y 23 "primicias de los que durmieron es hecho."
 - a. Las primicias(firstfruits) hace referencia a la fiesta del Antiguo Testamento de las Primicias. La festividad consistía en 3 partes.

- (1) Día uno El grano era escogido "Cordero que fue inmolado desde el principio del mundo." **Apocalipsis 13:8**.
- (2) Día dos El grano era cortado "le crucificaron" Marcos 15:25.
- (3) Día tres El grano era presentado "para presentarse ahora por nosotros ante Dios." **Hebreos 9:24**.
- (4) Las primicias de la cosecha prometían que habría mucha más cosecha.
- b. La fiesta de las primicias presenta el orden de las resurrecciones.
 - (1) Cristo es la primicia, simbolizando la aceptación de la cosecha. (Los Santos que resucitaron despues de la resurección posiblemente son parte de esto tambien. Mateo 27:52, 53)
 - (2) Los santos raptados son la cosecha general o principal.
 - (3) Las almas salvadas durante la tribulación son los fragmentos recogidos.
- 2. <u>El Adán postrero</u> Vv. 21-22 "en Adán todos mueren, también en Cristo todos serán vivificados" <u>Pablo contrasta a Adán y Cristo</u>. Adán es la cabeza federal de los muertos. Cristo es la cabeza de los liberados. Adán pasó la muerte a todos, Cristo proveyó vida a todos. Adán recibió vida de Dios para perderla. Cristo, ya poseyendo vida, dio vida.

B. El reinado de Cristo – vv. 24-28.

- 1. La resurrección es necesaria para la terminación de los propósitos de Dios.
- 2. El reino se refiere al trono de David sobre el cual Cristo reinará la tierra durante el reinado Milenial de Cristo. Cristo gobernarla con vara de hierro y forzará la justicia en la tierra.
- 3. Después de estos 1,000 años de justicia Satanás será soltado para que engañe a las naciones y dará como resultado una rebelión final. Cristo sofocará la rebelión sujetando "todas las cosas debajo de sus pies." Satanás será condenado al lago de fuego. Los muertos resucitarán para enfrentar el gran trono blanco de juicio. La muerte misma será echada al lago de fuego.
- La muerte, el enemigo final, será puesta bajo Sus pies. El gran enemigo es conquistado a través del poder de la resurrección. El enemigo final será destruido.
- 5. Es importante reconocer las palabras "es menester que él reine." Esto revela la designación de Cristo como Redentor de la creación de Dios y encuentra su base en la resurrección de Cristo de los muertos. La resurrección de Cristo lo consideró el "primogénito de entre los muertos." Nótese la declaración de la preeminencia de Cristo relacionada con la resurrección en Colosenses 1:18-19, "y él es la cabeza del cuerpo que es la iglesia, él que es el principio, el primogénito de entre los muertos, para que en todo tenga la preeminencia; por cuanto agradó al Padre que en él habitase toda plenitud."
- 6. Los versículos 24-27 hablan del tiempo cuando Cristo entrega Su reino a Dios el Padre. <u>El</u> reino será establecido para siempre y entraremos a la eternidad.
- 7. Todas las cosas han sido puestas bajo los pies de Cristo. El único que no está sujeto a Cristo es Dios el Padre porque *"claramente se exceptúa a Aquél que sujetó a Él todas las cosas*

III. FUNDAMENTO DEFINITIVO – vv. 29-32.

- **A.** <u>Ritual</u> v. 29 "¿qué harán los que se bautizan por los muertos"
 - 1. Este versículo ha sido el centro de mucha controversia. Ciertos grupos religiosos, como los mormones, enseñan el "bautismo vicario(substitute)." Se supone que esta práctica permite que un miembro vivo de la iglesia sea bautizado por alguien en la familia que está muerto. El problema que encaró Pablo todavía existe hoy en día.
 - 2. ¿Cuáles son las diversas interpretaciones erróneas?
 - a. El bautismo por poderes puede ser administrado por el_beneficio espiritual de los parientes fallecidos(dead).
 - Los miembros vivos de la iglesia de Corinto estaban siendo bautizados por otros creyentes que habían muerto a causa de persecución y martirio antes de ser bautizados.
 - c. El versículo significa que personas fueron "bautizadas para tomar el lugar de aquellos que habían muerto." (Wiersbe, pp. 153)
 - d. Aquí el bautismo es usado como una metáfora de muerte y no un acto literal. La Escritura está mal escrita y debería decir "siendo bautizados experimentando la muerte." (Kistemaker, pp. 559)
 - e. Se refiere a los catecúmenos, quienes en un punto de la muerte pedían el bautismo.
 - 3. La interpretación correcta Estas personas eran ajenas(unrelated) a la iglesia. Muchos de los paganos corintios fueron bautizados por los muertos para asegurarles la inmortalidad a sus seres amados fallecidos. Pablo se refiere a estas personas en "tercera persona plural" que significa su exclusión de la familia de la iglesia. Marción el Hereje tenía seguidores que a menudo bautizarían personas que murieron sin la señal del bautismo. Tanto Tertuliano y Crisóstomo denunciaron esta práctica de los marcionitas. Pablo está extrayendo una conclusión obvia. Si la resurrección de los muertos no es verdad, ¿Por qué aceptaron las falsas prácticas religiosas de bautizar a los muertos para la resurrección?
 - 4. Se cree que la herejía de bautismo por los muertos se originó en la historia de Judas Macabeo que hizo sacrificios expiatorios por los soldados muertos que usaban amuletos prohibidos. La historia se encuentra en II Macabeos 12:39. Con razón a los católicos les encantan los libros apócrifos. Éstos sustentan su doctrina herética de los ritos.
 - 5. Salmos 49:7...nos muestra claramente eso no es el caso
- **B.** Riesgo v. 30 "¿Y por qué nosotros peligramos a toda hora?"
 - 1. Si no es verdad la resurrección, ¿por qué Pablo y otros discípulos sufrieron tanto por esto?
 - 2. Pablo había sido golpeado, apedreado, aprisionado, maldecido y odiado. ¿Por qué se expondría repentinamente a tal peligro si el mensaje que predicaba era falso?
 - 3. Pablo vincula sus peligros con su morir diario en el versículo 31. Les dice a los corintios que su oposición en el ministerio es tan real que su gozo por su conversión bajo su ministerio. El sufrimiento es una realidad. Sería mucho más fácil si se retractase en su fe en Cristo. Si la resurrección era falsa, ya lo habría hecho.
- C. Recompensa v. 32 "¿qué me aprovecha? Si los muertos no resucitan"
 - 1. Las pruebas que vencemos como cristianos no aprovecharían si la resurrección fuese falsa. Un propósito de la resurrección es recompensar al creyente por la fidelidad.
 - 2. Si no hay vida después de la muerte, ¿por qué dedicarse al Evangelio? ¿Por qué restringiríamos nuestros deseos carnales? ¿Por qué no disfrutar los placeres de esta vida?
 - 3. <u>Las personas que no tienen esperanza en la resurrección viven para hoy. Comer, beber y estar alegre se convierten en el enfoque de todas sus actividades.</u> El creyente que tiene esperanza "se purifica a sí mismo, así como él es puro."

IV. REPRIMENDA ENUNCIADA – Vv. 33-34.

A. Describe su ruina – vv. 33 – "las malas conversaciones corrompen las buenas costumbres"

- 1. <u>Pablo reprende a la iglesia por su falta de atención a los engañadores.</u> La palabra "errar" significa ser "llevado por el mal camino mediante la seducción." Esto es causado por las malas conversaciones.
- 2. Nótese el significado de la afirmación "las malas conversaciones corrompen la buenas costumbres."
 - a. Mala "Sin valor, depravado, malvado, injurioso, problemático."
 - b. Comunicaciones "Compañerismo."
 - c. Corromper "Contaminar, estropear, descomponer, corromper."
 - d. Bueno "Útil, adecuado."
 - e. Costumbres "Hábitos morales."
- 3. Pablo le estaba revelando a la iglesia el efecto negativo que el mundo le estaba poniendo sobre ellos. El pueblo de Dios no puede asociarse con personas malas y no ser afectado.

B. Demanda su avivamiento – v. 34 – "Despertad a justicia."

1. Ellos necesitaban un avivamiento de la verdad porque muchos en la iglesia estaban indoctos. Pablo dice que es una vergüenza que la gente de la iglesia sea tan ignorante de la doctrina de resurrección. La palabra vergüenza lleva la idea de confusión. La confusión siempre aparece en la iglesia cuando se abandona la Biblia.

INSTRUCCIÓN FINAL CON RESPECTO A LA RESURRECCIÓN – LECCIÓN 23

1 Corintios 15:35-38

<u>Introducción</u>: Las preguntas de la resurrección necesitaban ser respondidas. Pablo explica los diferentes aspectos de la resurrección.

Objetivos de la lección:

- 1. Responder dos preguntas: 1. ¿Cómo resucitarán los muertos? 2. ¿Con qué cuerpo vendrán?
- 2. Explicar la promesa del rapto de la iglesia y el efecto que tendrá sobre el reinado de la muerte.
- 3. Exhortar a todos los creyentes a pararse en la fe a causa de las promesas de la resurrección.

Definiciones de términos o frases importantes:

- 1. **Celestial** Del cielo; perteneciente o relativo al cielo; morando en el cielo; como espíritus celestiales; gozos celestiales. De aquí que la palabra lleva la idea de excelencia, deleite y pureza superior.
- 2. **Rapto** Agarrar violentamente; ser cogido; el rapto es un evento profético en la escatología cristiana en la cual los cristianos son repentinamente arrancados de la tierra para participar en la segunda venida de Cristo. Los cristianos que han muerto tienen que ser resucitados para participar en la venida de Cristo junto con aquellos que todavía están viviendo en el momento del evento.
- 3. **Misterio** Algo oculto o encubierto.

I. <u>EL MODE DE RESURRECCIÓN</u> – 15:35-50

A. Un ejemplo descriptivo – vv. 35-38 – "lo que siembras."

- 1. v. 36 "lo que tú siembras no rivive, si antes no muere." La necesidad de la muerte revela la incapacidad de la semilla a producir vida. La resurrección de la semilla en fruto es un acto de Dios a través de la naturaleza. Del mismo modo, el cuerpo de un hombre sólo puede ser resucitado a través del poder de Dios.
- 2. v. 37 Lo que se siembra es diferente de lo que crece, pero es identificado con el mismo nombre. <u>Ejemplo</u>: Sembramos trigo (grano) y cosechamos trigo (espiga). La única diferencia es la abundancia multiplicada de la semilla sembrada.
- 3. v. 38 Este versículo conecta el cuerpo resucitado con la autoridad de la voluntad de Dios. Los cuerpos de todas las creaciones de Dios dependen de Su complacencia y todos han sido ordenados con anterioridad.

B. Una explicación descriptiva – vv. 39-50.

- Pablo habla de los contrastes de los cuerpos en estos versículos. El versículo 39 dice, "No toda carne es la misma carne." V. 40 "Y hay cuerpos celestiales, y cuerpos terrenales."
 Todas estas ilustraciones nos enseñan que el cuerpo resucitado tiene una gloria específica y es diferente del cuerpo natural que muere. También los contrastes revelan la superioridad del nuevo cuerpo.
- 2. Vv. 42-49 Pablo describe el cuerpo resucitado de las siguientes formas.
 - a. Se siembra en corrupción; resucitará en incorrupción. Corrupción = deterioro; Incorrupción = pureza, perpetuidad.
 - b. Se siembra en deshonra; resucitará en gloria. Deshonra = vergüenza; Gloria = esplendor, dignidad.
 - c. Se siembra en debilidad; resucitará en poder. Debilidad = fragilidad; Poder = poder milagroso.
 - d. Se siembra cuerpo natural, resucitará cuerpo espiritual. Animal = terrenal; Espiritual = celestial.
 - e. Traeremos también la imagen del celestial. Imagen = semejanza.

- 3. La diferencia entre el cuerpo natural y el cuerpo espiritual está basada en las dos cabezas federales de ambas. Adán es la cabeza del cuerpo natural. Cristo es la cabeza del cuerpo espiritual.
- 4. Es importante notar que la palabra "espiritual" no niega una resurrección "literal." Un cuerpo podría ser espiritual y aun así retener las cualidades físicas. El cuerpo resucitado del Señor fue espiritual (celestial), pero también fue físico. Muchos han considerado al nuevo cuerpo como simplemente un "estado de espíritu" del creyente. Este punto de vista es incorrecto. La palabra espiritual está relacionada con la cualidad celestial del cuerpo.
- 5. El primer hombre es de la tierra. Esto significa que su cuerpo está perfectamente adaptado a sus alrededores. El segundo hombre es diferente porque su ambiente será muy diferente.
- 6. V. 50 Pablo claramente enseña que la carne y la sangre no pueden heredar el reino de Dios. Ni la corrupción hereda la incorrupción. Los dos no pueden unirse.
- II. <u>EL MISTERIO DEL RAPTO</u> 15:51-56 "*He aquí, os digo un misterio*: " Un "misterio" es una "verdad que ha estado oculta."
 - **A.** <u>Un cambio venidero</u> v. 52 "nosotros seremos transformados."
 - 1. No todos dormiremos. Este versículo se relaciona a aquellos cristianos que estarán vivos cuando Cristo venga por Su iglesia. Responde una pregunta obvia que habría estado en las mentes de los corintios. Si "lo que tú siembras no se vivifica, si no muere antes," ¿qué hay de aquellos que estén vivos en la venida de Cristo?
 - 2. ¡La transformación todavía es necesaria! La palabra "transformado" significa ser "transformado, cambiado, hecho diferente."
 - 3. La transformación será al instante, "en un momento, en un abrir y cerrar de ojos, a la final trompeta."
 - 4. La transformación afectará a los muertos y a los vivos.
 - a. Los muertos resucitarán incorruptibles La corrupción debe vestirse de incorrupción El deterioro es transformado.
 - b. Los vivos son transformados Lo mortal se vestirá de inmortalidad La muerte es quitada.
 - **B.** Una conquista completa v. 54 "Sorbida es la muerte en victoria."
 - 1. Aquí vemos el propósito de la resurrección. <u>La muerte, el enemigo final del hombre, será completamente desarmada.</u>
 - 2. "Sorbida es la muerte en victoria" Esto hace referencia a Isaías 25:8. La muerte será totalmente absorbida en vida.
 - 3. La frase "sorbida" significa "beber, tragar entero, devorar." Se logrará la victoria total. La terminología de Pablo sugiere la idea de una serpiente.
 - a. "¿Dónde está, oh muerte, tu aguijón?" No sólo la muerte será sometida, sino que todo su poder será quitado. La muerte será "desdentada." Su habilidad para picar será quitada.
 - b. "¿Dónde, oh sepulcro, tu victoria?" El efecto de la muerte será quitado. El sepulcro representa la conquista final de la muerte y su carácter definitivo.
 - 4. ¿Por qué ha sido conquistada la muerte? Porque el aguijón de la muerte ha sido conquistado. El pecado ha sido derrotado porque el Señor Jesucristo estuvo sin pecado según la ley. Por consiguiente la ley no tiene poder sobre Él. El pecado es el aguijón de la muerte. La ley es la fortaleza del pecado. Cristo venció a ambos.

III. LA MOTIVACIÓN POR RESOLVER – 15:57-58.

- **A.** Los principios de una posición victoriosa v. 58 "estad firmes y constantes, creciendo... siempre..."
 - 1. "Firmes" "jedraíos" = "sentado, sedentario, inmovible."

- 2. "Constantes" "amitakínetos" = "no ser movido de su lugar, inamovible; firmemente persistente."
- 3. "Creciendo... siempre" "perisseúo pántote" = "superabundando siempre." La frase es mejor ilustrada por "una flor yendo de un brote a una plena floración."
- B. El poder de un Salvador victorioso v. 57 "la victoria por medio de nuestro Señor Jesucristo."
 - 1. La fuente de nuestro gozo "gracias sean dadas a Dios" La victoria de Cristo se traduce en la victoria de los salvos. <u>Nosotros compartimos Sus logros(achievements)</u>. Este gozo edifica al creyente para resolver pararse.
 - 2. La fortaleza de nuestra victoria "por medio de nuestro Señor Jesucristo" Claramente la base de nuestra victoria es el Señor Jesucristo. La frase "por medio" significa "la base o la razón por la cual algo es o es hecho; a causa de."
- C. La promesa de un santo victorioso v. 58 "vuestro trabajo en el Señor no es en vano."
 - 1. Que tal promesa el saber que nuestro trabajo no es en vano.
 - a. "Trabajo" = "kópos" = "Trabajo intenso que está asociado con el dolor." El trabajo se refiere al alcance(scope) entero del servicio cristiano. Hay muchas lágrimas, pruebas y esfuerzos que enfrenta el creyente.
 - b. "En vano" = "kenós" Metaforicamente, como es usado aquí, habla de esfuerzos, labores, hechos, los cuales dan como resultado nada, que son vanos, infructuosos, sin efecto, vanos en propósito." El término "no" nos dice que nuestro trabajo será fructífero y recompensado.
 - Muchas veces los creyentes son enfrentados con las tentaciones para abandonar el trabajo del Señor. El ministerio a menudo lo deja a uno exhausto por la gran carga de trabajo. Un pensamiento seguro que nos anima es el hecho que nuestro trabajo producirá resultados y será recompensado.
 - 3. "Sabiendo que" La palabra "saber" denota "percepción segura." Dios le da al creyente consolación diciéndole que su obra no será en vano.

PALABRAS FINALES – LECCIÓN 24

1 Corintios 16:1-24

Introducción: El último capítulo contiene las instrucciones finales de Pablo y podría dividirse en cinco puntos.

Objetivos de la lección:

- 1. Revisar las instrucciones finales de Pablo a la iglesia en Corinto.
- 2. Contrastar las actitudes de Pablo y Timoteo cuando se les presentaba una oportunidad para servir.
- 3. Animar al creyente a albergar la última exhortación de Pablo a la iglesia en Corinto.

Definiciones de términos o frases importantes:

- 1. **Donativo** Munificencia; generosidad; un acto particular de generosidad; una donación; una gratificación.
- 2. **Portaos varonilmente** Actuar varonilmente; asumir la responsabilidad.
- 3. **Perseverancia** Persistencia en cualquier cosa emprendida; búsqueda continua.
- 4. **Anatema** Excomulgado con maldiciones.

I. <u>LA EXPECTATIVA DE LOS SANTOS</u> – vv. 1-10.

- **A.** <u>La obligación</u> v. 1 "haced vosotros también de la manera que ordené en las iglesias de Galacia."
 - Muchos de los miembros de la iglesia en Jerusalén estaban golpeados por la pobreza. <u>La persecución de la iglesia había necesitado el establecimiento de un fondo de ayuda poco después de Pentecostés en Hechos 4:31-37.</u>
 - 2. La mención de las "iglesias de Galacia" revela la naturaleza independiente de las iglesias primitivas. La ofrenda que Pablo estaba juntando tenía que ser voluntaria y no forzada. Esto es importante porque algunos han usado estos versículos para sustentar la idea de iglesias estatales(state-owned).
 - 3. El establecimiento de la iglesia de Corinto se había hecho a través del ministerio de la iglesia de Jerusalén, por consiguiente, ellos estaban obligados a ayudar a los santos en problemas.
- **B.** El orden v. 2 "Cada primer día de la semana."
 - 1. Pablo da claras instrucciones sobre cómo debe darse esta ofrenda de ayuda.
 - 2. El tiempo "Cada primer día de la semana"
 - 3. Los ahorros "ponga aparte algo" Esto significa poner aparte una pequeña ofrenda cada semana.
 - 4. La cantidad "según haya prosperado" La cantidad debería ser proporcional a la bendición de Dios.
 - 5. La razón "para que cuando yo llegue no se recojan entonces ofrendas" El recojo sistemático daría dinero suficiente en el cual Pablo no gastaría el tiempo recolectándolo.
- C. <u>La ofrenda</u> vv. 3-7 "vuestro liberalidad a Jerusalén."
 - 1. Donativo se traduce de "járis" que significa "gracia." Es un reflejo de gratitud.
 - 2. Dios ha ordenado a todos los creyentes a que ayuden en el cuidado de Su pueblo. Santiago 2:15-16 dice, "Y si un hermano o una hermana están desnudos, y tienen necesidad del mantenimiento de cada día, y alguno de vosotros les dice: Id en paz, calentaos y saciaos, pero no les dais las cosas que son necesarias para el cuerpo, ¿de qué aprovecha?"
 - 3. Las ofrendas que damos revelan nuestro amor por Dios y los unos por los otros.
 - 4. En estos versículos Pablo explica sus planes para recibir la ofrenda para Jerusalén.
- **D.** <u>La oportunidad</u> vv. 8-9 "porque se me ha abierto puerta grande y eficaz."

- 1. Pablo describe su oportunidad de servir en Éfeso como una "puerta grande y eficaz." La ilustración habla de la mano providencial de Dios en su ministerio.
- 2. <u>El deseo de Pablo era permanecer donde Dios le había dado la oportunidad.</u> Pablo determinó sus planos alrededor de la movida de Dios. Si Dios hubiese abierto una gran puerta, Pablo hubiese querido pasar por ésta para hacer una gran obra.
- **E.** La oposición v. 9 "y muchos son los adversarios."
 - 1. Con cada gran oportunidad viene una gran oposición.
 - 2. La frase "muchos son los adversarios" significa que hubo "abundantes oposiciones" que "esperaban" para estorbar la obra que Pablo estaba intentando hacer.

II. EL ENLISTAMIENTO DE LOS SANTOS – vv. 10-12.

- A. La oportunidad del servicio vv. 10-12 "llega."
 - 1. Timoteo y Apolos tuvieron la misma oportunidad.
 - Dios tuvo un lugar para que estos jóvenes ministren. Pablo deseaba grandemente que Timoteo y Apolos estén disponibles para servir en Corinto. Sólo Timoteo estaba dispuesto a llegar a Corinto.
 - 3. Pablo instruyó a la iglesia a que reciba a Timoteo sin temor porque estaba comprometido a la misma tarea que Pablo. Evidentemente Pablo sintió que la iglesia tendría algunas reservas a causa de su juventud.